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Ре бя та из России и 
Беларуси приехали этой 
вес ной в «Зуб ре нок». 
Там они представили свои 
лучшие ра бо ты за два го да. 
Ро бо ты, модели ко раб лей 
и альтернативных 
источников энергии, 
да же «умная» одеж да. 
Что толь ко не придумали 
участники кон кур са 
на учно-технического 
твор чест ва Со юз но го 
го су дар ства «Та лан ты 
XXІ ве ка»!

БОРЬ БА ЗА ГРАН-ПРИ
В ла герь приехали 274 уча-
щихся из Беларуси и России. 
Пу тев ку в «Зуб ре нок» получи-
ли толь ко лучшие. Изначально 
ре бя та прошли от бо ры в своих 
стра нах. Воз мож ность по бо-
роть ся за Гран-при получили 
призеры бел орус ско го респуб-
ликанского кон кур са «Тех-
ноинтеллект» и российского 
регионального кон кур са. В 
ла ге ре учащиеся готовились к 
защите, работали по секциям и 
участвовали в мас тер-клас сах. 
Обращаясь к ре бя там, министр 
образования Беларуси 
Игорь КАР ПЕН КО отметил: 
«Со юз ное го су дар ство — это не 
прос то про ект интеграции. Это 
про ект друж бы, взаимовыруч-
ки, взаимопомощи и взаимного 
развития. Я очень над еюсь на 
то, что вы, будучи взрослыми, 
станете развивать на шу инте-
грацию во имя наших стран и 
наших на ро дов».
Гран-при на кон кур се взяли 
два про ек та: 3D-принтер, соб-
ран ный руками Данилы Елисе-
ева из минской гимназии №6, 

и радиоуправляемый ма кет 
ра кет но го крей се ра «Ва ряг», 
создан ный Анд ре ем Па ла гу-
та из Став ро поль ско го края. 
Все изобретения, от ме чен ные 
жюри, сде ла ны не толь ко для 
кон кур са — они впол не мо гут 
использоваться в производстве 
или в других сфе рах. Так, Да-
нила Елисеев вмес те со сво ей 
ра бо чей мо делью участ ву ет 
в про ек те «Мой бизнес». Его 
идея — запустить производство 
белорусских 3D-принтеров. 
Направление перспективное, 
к то му же ему уда лось значи-
тельно удешевить стоимость 
свое го аппа ра та. А Анд рей 
Па ла гу та вы сту па ет вмес те с 
«Ва ря гом» на соревнованиях и 
уже стал мас те ром спор та.
3D-принтер Никиты Гу ро ва, 
учащегося Новомичуринского 
мно го от рас ле во го техникума 
из Ря зан ской области, мо жет 
по ме нять механику все го за 
10 минут. Сей час у Никиты 
Гу ро ва есть на примете две 
компании, го то вые рас смот-
реть варианты сотрудниче-
ства. Есть ре бя та, у ко то рых в 

пла нах развивать и школь ное 
обучение. Владислав Сигаев 
из Могилевской области соз-
дал плот тер, рисующий аква-
релью. В пла нах внедрить его 
в учеб ный про цесс и сде лать 
уроки ИЗО или тру да интерес-
нее и сов ре мен нее.

ВЗГЛЯД ВЗРОС ЛЫХ
Кон курс «Та лан ты XXІ ве ка» 
проходит уже в пя тый раз. 

И все это вре мя ра бо ты 
учащихся оценивает пред-
се да тель жюри, член-кор-
рес пон дент Национальной 
академии на ук Беларуси, 
док тор технических на ук, 
про фес сор Валерий ШЕ ЛЕГ:
— С ог ром ным удовольствием 
принимаю участие. Я знаю, 
с че го мы начинали в 2009 
го ду и что мы имеем се год-
ня. Это талантливые дети, 
будущее на шей стра ны. Мы 
привлекаем учащихся и мо ло-
дежь к на учно-техническому 
твор чест ву. Им че рез 10—15 

лет руководить — если они 
се год ня под ру жат ся, то у 
нас не бу дет никаких проб-
лем с Со юз ным го су дар ством. 
Это важ но с точки зрения и 
технической, и политической. 
Это «длинные» деньги. Се-
год ня рубль мы вложили — он 
«стрель нет» че рез 5, 10, 15, 
20 лет, но сде ла ет это точ но.
Помогали ре бя там развивать 
свои про ек ты приглашенные 

гости. Академик Националь-
ной академии на ук Бела-
руси, док тор технических 
на ук Пётр ВИТЯЗЬ рас ска зал 
про свою ра бо ту и ответил на 
воп ро сы ре бят. Многие стар-
шеклассники интересовались, 
за какими науками будущее. 
Как отметил академик, мате-
матика, физика и химия — это 
ос но ва для тех, кто собирается 
даль ше заниматься иссле-
дованиями. «Знания играют 
роль экономики, безопасности 
практически всех развитых 
стран», — под черк нул Петр 
Витязь.

И СНО ВА «ПОЕХАЛИ!»
Бы ла у ре бят и встре ча с 
кос мо нав том-испытателем 
Оле гом АР ТЕМЬ Е ВЫМ. В 
следующий раз он планирует 
отправиться на Меж ду на род-
ную космическую станцию в 
мар те 2018-го. Учащиеся ин-
тересовались у не го жизнью в 
невесомости, перспективными 
исследованиями и встре чей с 
Илоном Мас ком. Ге не раль ный 
директор SpaceX Илон Маск 
се год ня, по жа луй, один из са-
мых известных лю дей в сфе ре 
пе ре до вых раз ра бо ток косми-
ческой техники. Олег Ар темь-
ев встре чал ся с ним дваж ды 
в авиасалоне МАКС в России: 
«Очень интересный че ло век. 
Мож но ска зать, что это амери-
канский Ко ро лев. Очень жаль, 
что у нас, в России и Белару-
си, таких нет. Но над еюсь, что 
такие кон кур сы поз во лят вый-
ти на уро вень Мас ка и обойти 
его на по во ро те».

Над еж да АНИСОВИЧ.
anіsovіch@zvіazda.by

п. Зуб ре нев ка.
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3D-принтер своими руками,
или Как соб рать ра кет ный крей сер
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ОТ ЧАСТ НОС ТЕЙ
Аналитическую составляющую со юз ных прог рамм 

нуж но усо вер шен ство вать В мар те следующего го да 
в кос мос до лжна быть 
запущена обсерватория 
«Спектр-Рент ген-Гам ма». 
На ней размещены два 
те лес ко па: немецкий 
и российский. По сло вам 
заведующего лабораторией 
от де ла астрофизики 
высоких энергий Института 
космических исследований 
Российской академии на ук, 
про фес со ра РАН Алек санд ра 
ЛУТОВИНОВА, они соз да ны 
по уникальной технологии 
и об ла да ют выдающимися 
характеристиками. 

Их по вы шен ная чувствитель-
ность позволит увидеть скопления 
галактик и миллионы сверхмассив-
ных чер ных дыр. Воз мож но, это 
даст от ве ты на важнейшие воп-
ро сы, ко то рые сей час сто ят пе ред 
астрофизикой, в том числе о том, 
что та кое тем ная энергия, каким 
об ра зом она влияет на развитие 
на шей Все лен ной.
На воп рос «Как обеспечить жизнь 
че ло ве ка на дальних пе ре ле тах?» 
ищут от вет космические аппа ра-
ты серии «Бион». За пределами 
орбиты на шей пла не ты на живые 

организмы влияют многие фак-
то ры: не ве со мость, по вы шен ная 
радиация, отсутствие магнитного 
по ля Земли. «Ког да мы спус ка ем-
ся на кле точ ный уро вень, — по-
яс ня ет заместитель директора 
по на уке Института медико-
биологических проб лем РАН, 
член Со ве та по кос мо су РАН, 
про фес сор Владимир СЫ ЧЕВ, — 
мы видим, что изменения на мно го 
серь ез нее. Это свя за но с тем, что 
начинается комп лекс ный от вет на 
мо ле ку ляр ном уров не на отсутствие 
гравитации. А это говорит о том, что 
тех мер профилактики, ко то рые мы 
используем сей час в кос мо се, мо жет 
не хватить, если мы двинемся даль-
ше и бу дем находиться вне орбиты 
Земли длительное вре мя».
Биоспутник с 75 мышами планиру-
ют запустить вес ной 2022 го да. Он 
бу дет ле тать вы ше, чем предыду-
щие. А ре зуль та ты исследования 
используют для подготовки к по ле-
ту на следующем за ним «Бионе». 
На нем планируют установить цен-
трифугу и изучать искусственную 
гравитацию. Се год ня это од но из 
приоритетных направлений иссле-
дований во всем мире.

Над еж да АНИСОВИЧ. 
аnіsоvісh@zvіаzdа.bу

г. Моск ва.

Об этом заявил пред се да тель 
Пост оян ной комиссии 
по меж ду на род ным де лам 
и национальной безопасности 
Со ве та Республики Сер гей 
РАХ МА НОВ на минувшем заседании 
президиума На учно-консультативного 
со ве та Пар ла мент ско го Собрания
и Межакадемического со ве та 
по проб ле мам развития Со юз но го 
го су дар ства.

— Стратегическая аналитика до лжна быть 
под го тов ле на еще до то го, как от дель ные 
субъекты хозяйствования с обеих сто-
рон пред ла га ют тематику, — под черк нул 
Сер гей Рах ма нов. — Эта тематика до лжна 
быть сформирована, и в ее рам ках мож но 
бу дет говорить о конк рет ных про ек тах.
Пред се да тель пар ла мент ской комиссии 
так же отметил, что серь ез ные движения 
в этом направлении толь ко начинаются. 
«Это свя за но с тем, что мы критически 
относимся и к наполнению со юз но го бюд-
же та, и к наполнению со юз ных прог рамм. 
До ста точ но ска зать, что в настоящее вре-
мя часть бюд же та Со юз но го го су дар ства 
вообще не используется, — добавил се на-
тор. — Здесь нуж но под нять интеллекту-
альную, аналитическую составляющую, а 
это как раз мо гут и до лжны сде лать уче-
ные, прос то им нуж но дать воз мож ность».

По мнению Сер гея Рах ма но ва, именно де-
ятели науки до лжны максимально актив-
но сотрудничать в ка чест ве экс перт но го 
сообщества. «Проб лем в строительстве 
Со юз но го го су дар ства до ста точ но, мы о 
них зна ем, по это му сей час на ста ла по ра, 
ког да эти проб ле мы до лжны ре шать ся бо-
лее эффективно, — отметил он. — Сей час 
мы ста ра ем ся в рам ках наших струк тур 
максимально активизировать именно на-
учное, экс перт ное сообщество».
Обеспечения экономической безопасно-
сти труд но достигнуть без взаимной ра-
бо ты Беларуси и Российской Федерации в 
инновационной сфе ре, считает Рах ма нов: 
«Лю бое отставание в сфе ре инноваций 
грозит долгосрочными негативными по-
следствиями, и нам на до сконцентриро-
вать усилия в пер вую оче редь на приори-
тетных направлениях».
Се на тор на звал перспективными следую-
щие отрасли: микроэлектроника, биотех-
нологии, робототехника, искусственный 
интеллект и большие ба зы дан ных. «Мы 
видим оп ре де лен ные недостатки, в том 
числе — в со юз ных прог рам мах, ко то рые 
иногда но сят слишком част ный ха рак тер. 
Возможности у нас есть, прос то мы до лж-
ны сконцентрировать усилия», — отметил 
Сер гей Рах ма нов.

Владислав ЛУКАШЕВИЧ.
lukashevich@zvіazda.by

 Ре бя та лично презентовали свои про ек ты министру образования 
Игорю КАР ПЕН КО.

Этот ро бот участницы из Во ро неж ской области мо жет 
воспроизводить му зы ку, двигаться и подмигивать.
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